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– Как, по-вашему, мож-
но остановить специаль-
ную военную операцию?

– Действительно, сейчас 
нет вопроса главнее. Считаю 
происходящее между Рос-
сией и Украиной страшной 
трагедией. Самое важное на 
данный момент – прекратить 
гибель людей. Чтобы это 
сделать, надо немедленно 
заключить соглашение о пре-
кращении огня. Только после 
этого появится реальная воз-
можность вести переговоры.

Продолжение боевых 
действий – это новые жерт-
вы. Рано или поздно все рав-
но будут переговоры, и огонь 
будет прекращен, но сегодня 
каждый день гибнут люди 
и страшная цена растет с 
каждым днем. Гибнут люди, 
дети, старики, гражданские 
и военные с обеих сторон. А 
победы не будет!

– Позвольте уточнить – 
победы не будет ни у кого?

– Ни у кого, никакой. Это 
непрерывная трагедия. Воен-
ное столкновение находится 
в такой стадии и с такими со-
временными видами оружия, 
в таких условиях и обстоя-
тельствах, что может при-
водить к продвижению на 
несколько квадратных кило-
метров то в одну, то в другую 
сторону, но никаких иных 
результатов не будет. К это-
му еще добавляются огром-
ные разрушения вроде того, 
что произошло с Каховской 
ГЭС. Добавятся огромные 

минные поля, последствия 
применения кассетных бое-
припасов. И как там людям 
дальше жить?! Что им даль-
ше делать?

Экономика Украины нахо-
дится в очень тяжелом поло-
жении, и будет еще тяжелее. 
Как это все восстанавливать? 
Например, Крым, где все про-
изошло без единого выстрела 
и не было никаких разруше-
ний, до сих пор находится на 
дотациях. Сначала это было 
90%, сейчас, скажем, 40%. А 
что будет со всей Украиной? 
Как с этим всем потом будут 
разбираться?

«ВСЕ МОЖЕТ 
ПРОДОЛЖАТЬСЯ 10 ЛЕТ»

– Опять же, позвольте 
уточнить: если бы другие 
территории, как Крым, уда-
лось присоединить без кро-
ви, вы бы это поддержали?

– Наше отношение к ситуа-
ции с Крымом хорошо извест-
но с весны 2014 года и оно не 
менялось: можете посмотреть 
все решения и документы пар-

тии «Яблоко». Все территори-
альные вопросы можно будет 
начать решать в ходе перего-
воров, но это станет возмож-
но только после прекращения 
огня. Без этого ничего нельзя 
даже обсуждать.

Повторяю: в XXI веке 
главное значение имеют жиз-
ни людей и их будущее: ка-
кова перспектива их страны, 
как они будут жить, каково 
будет качество их жизни, что 
будет с их детьми, – а уже по-
том все остальное. Я говорю 
об этом давно, фактически 
с самого начала СВО. В по-
следнее время к такому мне-
нию приходит все больше 
экспертов и специалистов, и 
даже те, кто стоит на другой 
стороне, например, глава Ко-
митета начальников штабов 
США, генерал армии Марк 
Милли, который заявляет, 
что ситуация будет «очень-о-
чень кровавая» и очень дол-
гая, и, добавлю, скорее все-
го, ничем не кончится. Уже 
больше половины опрашива-
емых людей в России осме-
ливаются сказать в той или 
иной форме, что нужно пре-
кращение огня.

Почему я об этом говорю 
«Собеседнику»? Потому что 
очень важно, чтобы была об-

«Яблоко» – единственная политическая партия в стране, 
которая открыто не поддерживает СВО, а потому наша 
встреча с Григорием Явлинским была неизбежна. Уютно 
расположившись в его рабочем кабинете в московском 
отделении, мы начали беседу. По настоятельному 
предложению Григория Алексеевича – с самого важного.

щественная поддержка этого 
требования. Только с под-
держкой людей можно по-
влиять на развитие событий.

На сегодняшний день 
ситуация очень тяжелая и 
склоняется не в сторону пре-
кращения огня, а к беско-
нечному продолжению. Есть 
исследования, согласно ко-
торым, если такого рода во-
енное столкновение длится 
больше года, то по статисти-
ке оно может продолжаться 
около 10 лет! Представляете, 
какие будут последствия?!

Кроме того, надо по-
нимать, что происходящее 
угрожает будущему России, 
будущему Украины, будуще-
му всей Европы и, возмож-
но, даже будущему мира. 
Это все очень серьезно. Мы 
можем потерять это самое 
будущее для своих детей и 
внуков. Поэтому, в который 
раз повторяю, необходимо 
прекращение огня. Можно 
ли сказать, что это хороший 
вариант? Нет. Хороших ва-
риантов нет. Есть только пло-
хие и очень плохие.

– Кто мог бы стать 
успешным мирным перего-
ворщиком? Или договорить-
ся не удастся в принципе?

– Дело в том, что у тех, кто 
принимает решения, долж-
на быть политическая воля 
к переговорам. Тогда можно 
будет найти людей, которые 
смогут ее реализовать. В дан-
ный момент ни Путин в Мо-
скве, ни Зеленский в Киеве, 
ни Байден в Вашингтоне, ни 
Евросоюз с НАТО в Брюссе-

Северо-Осетинское отделение Российской объединен-
ной политической партии «ЯБЛОКО» заявляет о поддержке 
позиции председателя федерального политкомитета партии 
«Яблоко» Григория Явлинского о прекращении огня в зоне 
проведения спецоперации.

Спустя полтора года конфликта на Украине Явлинский 
стал единственным политиком, который смог открыто и 
честно изложить свое видение ситуации и найти возмож-
ность полтора часа говорить один на один с президентом 
России Путиным о судьбе России. Явлинский говорил с Пути-
ным о жизни и смерти, о войне и мире, о судьбе страны. Это 
встреча подтвердила, что в нашей стране реальные полити-
ки – это Путин и Явлинский, и именно Явлинский смог разго-
варивать с президентом России о прекращении огня, несмо-
тря на имеющиеся разногласия. И в достижении этой цели 
Григорий Алексеевич готов приложить собственные усилия.

Республику, как и другие 
регионы Северного Кавказа, 
не обходят стороной социаль-
но-экономические проблемы, 
безработица, демографический 
кризис. Эти актуальные вопро-
сы остаются в фокусе внимания 
Анатолия Казбековича. Особый 
интерес наших читателей вы-
зывает миротворческая практи-
ка правозащитника. В этом году 
по инициативе Сидакова и его 
усилиям в республике создана 
абсолютно новая по концеп-
ции и задачам общественная 
организация «Совет старейшин 
Северной Осетии». Об этом и 
многом другом мы поговорили.

- Анатолий Казбекович, 
по-прежнему ли вы ощуща-
ет на себе давление властей 
как один наиболее опытных 
северокавказских обществен-
но-политических деятелей?

- К сожалению, заметных 
изменений в подходах орга-
нов власти к независимым 
политическим объединениям 
и общественным деятелям не 
произошло. Обстановка слож-
ная, и конечно определенное 
давление властей присутствует. 
Приведу пример. В августе мы 
планировали проведение дол-
гожданного съезда старейшин 
Северного Кавказа во Влади-
кавказе.

Мной и моими соратниками 
была проведена колоссальная 
работа по подготовке делегатов 
от всех народов Северного Кав-
каза из всех республик СКФО и 
ЮФО. Однако местные власти 
заблокировали это меропри-
ятие под тем предлогом, что 
общественно-политическая 
ситуация напряженная и луч-
ше переждать… Но от заду-
манного мы не отказываемся 
и прорабатываем возможности 
проведения съезда в некоторых 
соседних республиках.

Не мог не сказать и о двой-

ных стандартах, которые мы из 
года в год наблюдаем на выбо-
рах разных уровней. Россий-
ская объединенная демокра-
тическая партия «ЯБЛОКО» в 
Северной Осетии, да и других 
регионах подвергается давле-
нию, прессингу. Нас не допу-
скают к избирательной кампа-
нии. Разве это законно? Разве 
это соответствует демократиче-
ским принципам, заложенным 
в нашей Конституции?

Я не впервые открыто за-
являю, что не допуск внепар-
ламентских и оппозиционных 
партий к выборам, лишает 
избирательный процесс леги-
тимности. Власть не заинтере-
сована в проведении честных 
и прозрачных выборов в севе-
рокавказских субъектах. Как 
критик сложившейся пагубной 
системы, я ощущаю на себе все 
«прелести» - административ-
ное давление, судебные иски, 
угрозы безопасности жизни. 
Одних только судебных исков 
на меня подавали 36 раз, состо-
ялось в общей сложности около 
180 судебных заседаний. Ранее 
ко мне вламывались и с обыска-
ми силовиками -»федералами» 
из Пятигорска приезжали. Вот 
в таких условиях и продолжаю 
свою бескомпромиссную борь-
бу за права сограждан, за улуч-
шение качества жизни наших 
людей

- На Кавказе всегда доро-
жили дружбой и доверием 
соседа, было распространено 
куначество, народы, прожи-
вающие в этом благодатном 
крае высоко чтили и уважа-
ли традиции друг друга. Од-
нако в поздний период СССР 
и начале новой «ельцинской 
России» межнациональные 
отношения стали инстру-
ментов подрыва внутрипо-
литической стабильности, а 
периметр границ России по-

дожгли этнополитическими 
вооруженными конфликта-
ми. К сожалению мы стали 
свидетелями новых военных 
действий в последние три 
года на Южном Кавказе. Про-
тиворечия между сторонами 
конфликта обостряются. Вы 
прилагаете весь свой опыт 
и знания для установления 
диалога между кавказскими 
народами по линии народной 
дипломатии. Какие результа-
ты есть в этом направлении?

- Безусловно, территори-
альные споры сохраняются и 
между народами Северного 
Кавказа, и на южном склоне 
Главного кавказского хребта. 
Что касается путей разреше-
ния и снижения агрессивных 
настроений, риторики вражды, 
то здесь требуется комплекс-
ная, коллективная, созидатель-
ная работа. И такая работа 
нами ведется. В мае этого года, 
возглавляемы мной Единый 
Кавказский форум выступил 
учредителем действительно не 
имеющего альтернативы обще-
ственного объединения. Пер-
воначально были избраны са-
мим народом делегаты из всех 
населенных пунктов Северной 
Осетии начиная от Алагир-
ского заканчивая Моздокским 
районом. Далее эти делегаты в 
конце мая 2023 года провели во 
Владикавказе учредительный 
съезд и единогласно проголосо-
вали за создание в республике 
«Совета старейшин Северной 

Осетии». Это организация уже 
прошла регистрацию в Миню-
сте и активно занимается ор-
ганизационными вопросами. 
Перед ней стоят очень смелые 
задачи, которые не состоянии 
решить никому другому. Сразу 
поясню, что «Совет старейшин 
Северной Осетии» никоим об-
разом не дублирует и не отби-
рает обязанности и полномочия 
всеосетинского объединения 
«Стыр Ныхас». В «Совет ста-
рейшин Северной Осетии» 
входят представители не толь-
ко осетинского народа, а всех 
народностей, проживающих 
в республике. Это во-первых. 
Во-вторых, организация зай-
мется системной работой со 
всеми категориями общества 
для решения особо злободнев-
ных проблем, и, конечно, бога-
тый жизненный опыт лидеров 
организации и вошедших в ее 
состав всенародно уважаемых 
старейшин, сможет всегда най-
ти правильные слова и принять 
мудрые решения при разреше-
нии любых споров.

Добавлю, что более широ-
кий круг вопросов уже в рамках 
Южного Кавказа мы планируем 
решать в рамках Форума мира, 
который объединит представи-
телей южнокавказских стран 
и, разумеется, России. Вместе 
с тем, не могу обойти молчани-
ем и нерешаемые из года в год 
социально-экономические про-
блемы. Это и низкие зарплаты 
бюджетников, и корруцпия, и 

безработица, массовый отток 
молодежи из республик СКФО. 
Подобные негативные процес-
се не могут не вызывать опасе-
ния за будущее наших народов, 
к том же такие тенденции под-
рывают доверие к власти, про-
воцируют отчуждение и обиды 
на государство. Народ видит 
коррупцию в правящих элитах 
Северного Кавказа, которые 
«обслуживают» трансферты 
из федерального бюджета и 
зачастую игнорируют нужды 
наших граждан в северокав-
казских субъектах. Вынужден 
констатировать, что это пагуб-
ное явление все нагляднее про-
рисовывается в национальных, 
дотационных республиках.

Есть также немало проблем 
в межнациональных отноше-
ниях, корни которых идут из 
советского времени. Например, 
советская власть нарезала гра-
ницы между республиками, 
краями и областями, исходя из 
только ей понятных критериев 
и при полном игнорировании 
интересов людей, как говорит-
ся, живущих на земле. Среди 
прочего игнорировались и исто-
рически сложившиеся границы 
между отдельными этносами. 
При этом советская власть 
почти до конца своего суще-
ствования очень эффективно 
подавляла любые проявления 
несогласия в обществе, что 
создавало иллюзию отсутствия 
проблем. По сути же под буду-
щее межнациональных отноше-

ний в северокавказском регионе 
закладывались мины, которые 
начали срабатывать на закате 
советской власти и после нее.

Как я говорил выше, вслед 
за Съездом Старейшин Север-
ной Осетии мы готовили про-
ведение Съезда Старейшин Се-
верного Кавказа, но не нашли 
понимания и поддержки со сто-
роны местной власти, которая, 
избрала, видимо, позу страуса, 
спрятав голову в песок и за-
крывшись от текущих проблем, 
под предлогом СВО…

Вместе с тем, все же в этом 
году мы провели форум, по-
священный улучшению осети-
но-ингушских отношений. За 
круглым столом мы собрали 
осетинских и ингушских ста-
рейшин, проживающих в Се-
верной Осетии. В планах новый 
формат диалога - форум одина-
ковых осетино-ингушских фа-
милий – выявили уже 60 таких 
фамилий, родственных по про-
исхождению. Осетины и ингу-
ши – разные по национальному 
признаку, но одинаковые схо-
жие по фамилиям дружат, ездят 
друг к другу в гости, пытаются 
выстраивать свои отношения 
по адатам наших предков, что, 
в итоге, содействуют установ-
лению межнационального со-
гласия. Без участия политиков 
и чиновников, простые люди 
находят общий язык, им ин-
тересно общаться. Даже кон-
фликты на бытовой почве уже 
происходят намного реже.

- Но без стабильной фи-
нансовой и социальной базы 
людям не прожить. Вы ра-
нее сами отмечали социаль-
но-экономические проблемы 
населения региона. Как вы 
охарактеризуете текущую 
экономическую ситуацию в 
Северной Осетии?

- Вы верно заметили, это 
так. К сожалению, правитель-
ство только декларирует эф-
фективные показатели роста 
экономики, снижения уровня 
безработицы, повышения бла-
госостояния населения респу-
блики. В действительности, это 
далеко от истины. Наша ум-
нейшая, талантливая молодежь 
покидает Родину и в поисках 
заработка рискует жизнями на 
границе Мексики и США, пы-
таясь нелегально пробраться в 
Штаты для заработка. Уезжают 
молодые семьи, даже с детьми. 
Как вы считаете, какой процент 
из них еще вернется? А это раз-
ве не наш генофонд?

Разве это не трагедия, что 
смертность превышает рож-
даемость в три раза? Власти 
палец о палец не ударили, что-
бы сохранить нашу молодежь, 
хоть как-то позаботиться о его 
перспективах, не работают со-
циальные лифты, везед стал-
киваются с круговой порукой, 
мздоимством. Нет связей – нет 
перспектив, вот наши лучшие 
парни и девушки бегут из Осе-
тии. И достигают успеха уже 
далеко за пределами родного 

очага. Остро стоит проблема 
дефицита высококвалифициро-
ванных кадров, конкурентоспо-
собных специалистов на рынке 
труда. В чем проблема? Может 
быть потому, что в местных 
учебных заведениях всех уров-
ней заработная плата педагогов 
часто оказывается ниже прожи-
точного минимума? Внешнее 
благополучие горожан – обман-
чиво. Население закредитова-
но. Многие молодые люди жи-
вут на скромные пенсии своих 
родителей, сводя концы с кон-
цами даже подрабатывая так-
систами или чернорабочими. 
Такой участи мы желаем своим 
младшим? Вряд ли.

Убежден, что и региональ-
ным властям, и федеральным, 
надо посмотреть на свою дея-
тельность под другим ракур-
сом. Критическим. Если из 
года в год ничего не улучшает-
ся, значит необходимы другие 
рецепты, другие механизмы, 
адаптированные к Северному 
Кавказу, локальные, которые 
будут работать на земле, а не 
просто пафосно деклариро-
ваться бюрократами с высоких 
трибун. Если это произойдет, то 
и будет всеобщее благо, а не так 
как сейчас благо для избранных 
– чиновничьей номенклатуре и 
связанных с ней бизнес-струк-
тур.

Зарина Абаева

Масштабное обществен-
но-значимое событие орга-
низовано Межрегиональной 
правозащитной организацией 
«Единый Кавказский форум», 
при поддержке широких об-
щественно-политических 
кругов Республика Северная 
Осетия-Алания.

Впервые создается органи-
зация, призванная объединить 
старейшин республики – пред-
ставителей всех народов, про-
живающих в Северной Осетии. 
В этом состоит особенность 
«Совета старейшин Северной 
Осетии», которая отличает его 
от иных объединенных.

Совершенно новый под-
ход в работе общественных 
организаций стал уникаль-
ным явлением не только в Се-
верной Осетии, но и на всем 
Северном Кавказе.

Старейшинам была пре-
доставлена возможность 
сами решать, кто будет пред-
ставлять района республики 
на Съезде. Впервые за дол-
гие десятилетия теперь сле-
дуя традициям многовековой 
горской демократии были из-
браны представители много 
национального народа Север-
ной Осетии.

Идея объединить уважа-
емых в Республике людей, 
способных своим жизненным 
опытом, профессионализмом, 
искренней любовью к Родине 
принадлежит исполнительно-
му директору «Единого Кав-
казского Форума» Анатолию 
Казбековичу Сидакову. Бла-
годаря его неустанному тру-
ду удалось собрать почетных 
старейшин Северной Осетии 
для объединения общих уси-
лий в целях консолидации 
многонационального народа 
Северной Осетии и северо-
кавказских республик.

В президиум были избра-
ны известные деятели науки 
и культуры Северной Осетии 

СЪЕЗД «СОВЕТА СТАРЕЙШИН СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ»
Действительно историческое событие состоялось во 

Владикавказе 27 мая, когда 250 делегатов из районов 
Северной Осетии, выбранные на районных конференциях 

общественными объединениями и муниципальными 
властями, учредили «Совет старейшин Северной Осетии».

- доктор исторических наук, 
профессор, первый президент 
Республики Южная Осетия 
Людвиг Чибиров, осетин-
ский писатель Музафер Дза-
сохов, профессор кафедры 
гуманитарных, социальных 
и экономических наук СОГ-
МА Сергей Плахтий, почет-
ный председатель Совета 
ветеранов РСО-Алания, гене-
рал-майор Солтан Каболов.

Делегаты и гости съезда 
единогласно отметили акту-
альность такого солидного 
мероприятия, учитывая, что 
задачи ставятся крайне важ-
ные – укрепление согласия в 
обществе, достижения взаим-
ного доверия между властью 
и народом, консолидация 
жителей Республики. В ме-
роприятии приняли участие 
гости из соседних республик, 
которые заинтересовались 
североосетинским опытом 
взаимодействия и диалога 
многонационального и мно-
гоконфессионального населе-
ния Северной Осетии.

На Съезде был заслу-
шан доклад «Создание об-
щественной организации 
«Совет старейшин Северной 
Осетии». Делегаты съезда ут-
вердили Устав «Совета Ста-
рейшин Северной Осетии», 
избрали руководящие органы 
и членов контрольно-ревизи-
онной комиссии.

Председателем «Совета 
Старейшин Северной Осе-
тии» единогласно избран 
Саламгери Каспотатович Ца-
рахов. Заместителями избра-
ны Николай Александрович 
Хлынцов, Кахарман Урузма-
говчи Алагов, Алкацев Петр 
Захарович.

На мероприятии при-
сутствовали представители 
религиозных конфессией, 
национально-культурных об-
ществ Северной Осетии. По-
сетили учредительный съезд 
«Совета Старейшин Север-
ной Осетии» представите-
ли Администрации Главы 
и Правительства РСО-Ала-
ния, а также руководитель 
управления Минюста России 
по РСО-Алания Владимир 
Цховребов.

Новое общественное 
объединение будет на деле 
служить интересам народа 
Республики, единогласно от-
метили делегаты съезда.

Депутат парламента Се-
верной Осетии V и VI созы-
вов, экс-министр по делам на-
циональностей РСО-Алания 
Таймураз Касаев:

«Сегодняшний учреди-
тельный форум – это, безус-
ловно, знаковое событие. Но 
нужно сказать, что это и очень 
ответственное мероприятие. 
Это желание сегодня активно 
участвовать в формировании 
и очищении нашего граждан-
ского общества от всего того 
наносного негатива, которое 
продолжалось несколько де-
сятилетий. И, безусловно, се-
годня мы верим и ждем, что 
будет создана такая организа-
ция, которая будет иметь са-
мый высокий авторитет в на-
шем гражданском обществе».

Атаман Союза Каза-
ков-Воинов России и Зару-
бежья по Северной Осетии 
Константин Мириков:

«В Совет старейшин Се-
верной Осетии нам надо 
избрать тех людей, которые 
могли бы действительно ра-

ботать и нести пользу для 
республики, и думаю сегодня 
решится этот вопрос. Будем 
голосовать за достойных. А 
так наши ребята все нахо-
дятся на передке… У народа 
много проблем. Самая глав-
ная – социальные. Потом нет 
работы у людей. Обеспечить 
людей надо работой. В пер-
вую очередь. Когда у людей 
будет работа, тогда и до ссор 
будет некогда».

Экс-председатель прави-
тельства Северной Осетии 
Николай Хлынцов подчер-
кнул актуальность меропри-
ятия:

«Безусловно нужная ини-
циатива, нужное мероприя-
тие. Я думаю это будет спо-
собствовать консолидации 
народов Осетии. Несмотря 
на внутриполитическую ста-
бильность в нашей республи-
ке, риски есть. Мы все видим, 
что происходит в стране, 
особенно за пределами стра-
ны. Я думаю в этой ситуации 
должна быть консолидация 
общества и вот сегодняшнее 
мероприятие – учредитель-
ный съезд «Совет старейшин 
Северной Осетии» – это одно 
из проявлений этой консоли-
дации».

Общественный деятель 
из Грозного Эдильбек Хасма-
гомадов поделился своими 
впечатлениями от созданного 
«Совета старейшин Север-
ной Осетии». По его словам, 
подобного объединения в Че-
ченской Республике:

«Пока еще нет, но наде-
юсь, что после вас обяза-
тельно будет. Это тот опыт, 
который нужно и можно пе-
ренимать. Это будет полез-
ный опыт для всего Северно-
го Кавказа».

Потенциал и опыт ста-
рейшин северокавказских 
народов обязательно следует 
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ГРИГОРИЙ ЯВЛИНСКИЙ:  ГЛАВНОЕ – ПРЕКРАТИТЬ ОГОНЬ
Окончание. Начало на стр.1

ле не хотят останавливать-
ся. Поразительно, но никто 
не обсуждает потери, никто 
не обсуждает гибель людей. 
Они говорят о геополитиче-
ских перспективах, улучше-
нии положения группиро-
вок. А сколько жизней это 
будет стоить? Сколько людей 
убьют, сколько военных за 
это отдадут свои жизни, что-
бы улучшить какое-то «поло-
жение»?

И что это значит – улуч-
шить? Кто вам даст просто 
так что-нибудь улучшить? 
Никто не говорит о цене всех 
этих событий – ни о цене че-
ловеческой, ни о цене разру-
шений. Где люди потом бу-
дут жить? Этого никто даже 
не обсуждает. Обговаривают 
только поставки оружия, 
продвижение-задвижение, 
но никто не говорит, что 
каждая минута боевых дей-
ствий стоит жизни людей.
«МЫ ПРОДВИГАЕМСЯ К 

ГРАНИ!»
– Могли бы вы стать 

таким переговорщиком?
– Сейчас этот вопрос не 

имеет смысла обсуждать. 
Повторюсь – должна быть 
политическая воля к пре-
кращению огня, остановке 
и поиску мирного решения. 
Сегодня ее нет.

– Должен ли Запад 
прекратить поставлять 
Украине оружие и боевую 
технику?

– Байден вроде недавно 
сказал, что у них кончились 
обычные боеприпасы. Так 
что пока они просто не мо-
гут этого делать. Но это зна-
чит, что стороны перейдут к 
другим, еще более опасным 
видам вооружений. Это са-
моразворачивающийся, са-
мораскручивающивающийся 
процесс. Все говорят, что не 
хотят эскалации, а она есте-
ственным образом происхо-
дит. И на сегодняшний день 
никакого завершения ни в ка-
ком виде нету. Даже ожида-
ний, предположений нет. Мы 
продвигаемся к грани! Через 
полгода ситуация будет еще 
хуже, чем сейчас – еще более 
сложная и болезненная.

– А ведь этот весь ужас 
мог бы остановить один 
человек за один день и даже 
меньше. Когда вы послед-
ний раз общались с ним? О 
чем говорили?

– Последний раз я лично 
разговаривал с Путиным в 
июле 2021 года. Тогда он на-
писал огромную статью про 
Украину и Россию из кото-
рой прямо вытекало проис-
ходящее сегодня.

– Уже тогда все было 
ясно?

– Это было ясно еще с 
2014 года. Даже еще рань-
ше – с выступления на 
Мюнхенской конференции 
по безопасности в февра-
ле 2007 года. «Яблоко» уже 
тогда все предвидело и обо 
всем предупреждало, только 
нам никто не верил, и еще 
два года назад все занима-
лись какими-то глупостями 
– «умным голосованием» и 
прочей чепухой. Вся интел-
лигенция, ну, почти вся! А 
вот где была опасность!

Смотрите, неужели до 
сих пор было непонятно, 
куда все шло: в июне 2021-
го первым номером феде-
рального списка идущей на 
выборы в Госдуму «Единой 
России» назначают министра 
обороны. Вторым номером – 
министра иностранных дел. 
А «Яблоко», которое шло с 
открытой и жесткой антиво-
енной программой, Центриз-
бирком в списках на выборах 
в Госдуму определил чуть ли 
не как иностранного агента. 
Но почти все так называе-
мые столичные либерал-де-
мократы спешили «умно» 
голосовать и агитировали за 
представителей коммуни-
стов, Жириновского и про-
чих – тех, кто точно был за 
… (запрещенное в РФ слово. 
– Авт.).

«НИКТО МНЕ НИЧЕГО 

НЕ ОБЕЩАЛ!»
– Ваша партия – лидер по 

числу тех ее членов, кого су-
дят по новым политическим 
уголовным статьям.

– Да, у нас в настоящее 
время пять человек стали 
фигурантами уголовных дел, 
десятки были привлечены 
к административной ответ-
ственности. Некоторые, как 
Михаил Афанасьев из Ха-
касии, находятся в СИЗО 
с апреля прошлого года. В 
июне арестовали петербург-
ского активиста Василия Не-
устроева, ему всего 27 лет, а 
его обвиняют по шести уго-
ловным статьям, по совокуп-
ности ему грозит до 15 лет. 
Заведено уголовное дело за 
«дискредитацию» на предсе-
дателя вологодского «Ябло-
ка» Николая Егорова. Это 
уже наш третий региональ-
ный лидер, за кем пришли.

Ранее уголовные дела 
по той же статье возбудили 
в отношении председателя 
Якутского отделения Анато-
лия Ноговицына и председа-
теля Камчатского отделения 
Владимира Ефимова. Я под-
держиваю осужденного на 
25 лет Володю Кара-Мурзу, 
выступал у него на процессе 
свидетелем защиты, а теперь 
пишу ему в изолятор письма.

– А вас почему, в от-
личие от этих и других 
активистов, ни разу не 
привлекали даже по адми-
нистративной статье? 
Ведь говорили и говорите 
вы неудобные для той же 
власти вещи? Что или 
кто вас хранит?

– У меня нет ответа на 
этот вопрос. Тем более, что 
и сегодня, и даже через час 
может все измениться. Кста-
ти, а вашу газету почему не 
закрыли? А вы знаете, что 
за те вопросы, которые вы 
мне задали, как минимум 
административный штраф 
получить уж точно можно? 
Почему вас не трогают?

– Сами не знаем, упова-
ем на Господа Бога.

– Вот вам и ответ. Это 
жизнь, она так устроена. 
Никто со мной никаких раз-
говоров на эту тему не вел, 
никто мне ничего не обещал. 
Для себя я принял решение: 
говорить то, что думаю. За-
метили, репродукция какой 
картины висит у нас в офисе 
на самом видном месте?

– Да, конечно, первый 
выпуск «Собеседника» по-
сле начала СВО тоже вы-
шел с «Апофеозом войны» 
Верещагина на обложке, 
после чего тираж того но-
мера изъяли из продажи и 
уничтожили.

– Знаю... «Собеседник» 
выходит по вторникам, а но-
вых иностранных агентов 
объявляют по пятницам. Так 
что посмотрим, что еще бу-
дет со всеми нами после это-
го интервью.
«НАВАЛЬНОГО СЕЙЧАС 

ОЧЕНЬ ЖАЛКО»
– Почему так много 

россиян поддерживает 
СВО и даже идут на нее 
добровольцами?

– Сочетание пропаганды 
и страха очень эффективно 
влияет на людей.

– Уже не за горами пре-
зидентские выборы. Давай-
те начистоту: собираетесь 
баллотироваться в четвер-
тый раз? Думаю, многие за 
вас проголосовали бы.

– «Яблоко» делало все, 
чтобы страна повернула в 
правильном направлении 
– направлении, которое соз-
даст в нашей стране совре-
менную эффективную эко-
номику, даст людям высокий 
уровень жизни, свободу, 
творчество, уважение, раз-
витие русской культуры, до-
стойное место России в мире. 
Одиннадцать раз за тридцать 
три года, с самого начала 
1990-х, мы профессионально 
всей стране показывали, как 
туда идти, рассказывали во 

всех деталях: восемь раз уча-
ствовали в думских выборах 
и три раза в президентских 
для того, чтобы произошел 
этот ключевой поворот в сто-
рону светлого будущего. Нас 
поддерживали, но в России 
110 миллионов избирателей, 
так что 3 – 4 миллиона, за нас 
голосовавших, не смогли пе-
реломить ситуацию.

Общество с 1992 года 
на каждом повороте шло к 
обрыву, и вот оно до него 
дошло. Есть немало людей, 
осознавших, куда мы при-
шли, они и должны опреде-
лить, кто должен участво-
вать в выборах. Должны 
прочитать этот номер «Со-
беседника» – и прийти к ка-
кому-то выводу. Инициатива 
должна исходить от них.

– Многие наши читате-
ли, как и ваши избиратели, 
кстати, наверняка до сих 
пор думают, что вы руково-
дите «Яблоком», в то время 
как официальный ее лидер 
– Николай Рыбаков. Как бы 
вы сегодня охарактеризова-
ли свою роль в партии?

– В «Яблоке» суть не в 
должности, а в содержании, 
чтобы к тебе прислушивались 
и уважали. Вы можете не быть 
членом партии, но никто вам 
не помешает прийти на засе-
дание бюро и высказать свое 
мнение. И если вы там выска-
жите действительно важные, 
умные, профессиональные, 
глубокие, серьезные, искрен-
ние мысли о судьбе нашей 
Родины, ее Конституции, ее 
обороне, о том, как сберегать 
людей, о том, как сделать ее 
достойной страной в мире, 
как поднять экономику, вас 
будут слушать и вы будете 
иметь влияние. Так устроено 
«Яблоко», чего я хотел и чего 
добился.

Моя роль не в должно-
сти. У Николая Игоревича 
большой авторитет, он даже 
выступает по федеральным 
телеканалам в нынешних 
условиях. В партии много 
людей, которых «яблочни-
ки» слушают с большим 
уважением – Сергей Ива-
ненко, Валерий Борщев, Бо-
рис Вишневский, Александр 
Шишлов, Сергей Митрохин, 
Евгений Бунимович, Лев 
Шлосберг…

– Да, Лев Маркович 
даже ответил на вашу 
статью «Без путинизма 
и популизма» 2021 года, 
где вы раскритиковали На-
вального** и которая наде-
лала много шума.

– В той статье я крити-
ковал политическую пози-
цию Навального, с которой 
не согласен. Сейчас он по-
пал в страшную историю, 
поэтому не время об этом 
говорить. Алексея мне сей-
час очень жалко – человеку 
светит новый гигантский 
срок. Ему и его семье я со-
чувствую. Мы его хорошо 
знаем, он ведь 8 лет был в 
«Яблоке» – вы знали?
«СОЗДАНА СИСТЕМА, В 
КОТОРОЙ НЕТ НИЧЕГО 

НЕЗАВИСИМОГО»
– Каково ваше отноше-

ние к Путину? Менялось 
ли оно с годами и как?

– Вы меня спрашиваете 
об отношении к Путину?! То 
есть вы реально хотите, что-
бы закрыли ваше издание 
окончательно?

– А мы все гадаем, на 
чьем материале это прои-
зойдет. Ну если на вашем 
интервью – это будет 
даже почетно.

– Вот вам моя цитата от 
15 февраля 2000 года в ин-
тервью испанской газете «El 
País»: «Является ли Путин за-
гадкой и для вас? – Не такой 
большой, как для Запада, но 
все же я мало что знаю о нем. 
То, что я вижу, достаточно 
для того, чтобы считать себя 
обязанным вступить с ним 
в борьбу за президентский 
пост. Я вижу, как он развязал 
войну, вижу, как в Думе он 

заключил союз с коммуниста-
ми и националистами, как он 
использует силовые методы, 
слышу абсурдную риторику 
о великой державе, за которой 
скрывается унижение России 
и уничтожение населения. 
Мне этого достаточно».

Вот мое отношение и 
политическая позиция, с ко-
торой я дважды – в 2000-м 
и 2018-м – шел на выборы 
против него.

– Когда же Россия свер-
нула не туда – 31 декабря 
1999 года?

– Вот это очень важный 
вопрос. Он самый суще-
ственный после самого глав-
ного, что мы уже обсудили. 
Почему все так случилось? 
И когда мы повернули не 
туда? Нет, не в тот день, а го-
раздо раньше.

Россия так провела ре-
формы в начале 1990-х, что 
создала корпоративное полу-
криминальное государство.

В начале этих реформ 
Ельцин звал меня стать пре-
мьер-министром. Но когда 
мне стало ясно, что собира-
ется делать, я предупредил 
его - будет экономическая 
катастрофа. В декабре 1991 
года инфляция составляла 
12, 1%, примерно как сейчас 
(по итогам 2022 года – 11, 
9%). Да, тогда товаров в ма-
газинах не было, но и голода 
не было. А вследствие того, 
что назвали «шоковой тера-
пией» или началом реформы 
Ельцина-Гайдара, через год, 
в декабре 1992-го инфляция 
достигла уже 2600%! За один 
год разрушилось все: нача-
лась огромная безработица, 
разыгралась преступность, 
поскольку людям надо было 
кормить своих детей, начался 
серьезный спад производ-
ства по всем направлениям.

Сложилась дикая эконо-
мическая ситуация. В 1992 
году, если вы шли в ко-
фейню выпить кофе, вы не 
знали, сколько придется за 
него заплатить, потому что 
за полтора часа, что вы там 
просидели, цена менялась! 
Это случилось, потому что 
2 января полностью сняли 
контроль за ценами для всех 
госпредприятий, а частных 
предприятий и конкуренции 
не существовало в принци-
пе. Так получилась гипе-
ринфляция, превратившая 
деньги в мусор. После это-
го объявили о проведении 
приватизации, придумали 
бессмысленные анонимные 
ваучеры, потом «залоговые 
аукционы» в результате ко-
торых многие гигантские 
российские предприятия 
мирового уровня, нефтега-
зовые компании раздали в 
собственность фактически 
бесплатно своим дружкам.

Так появилась олигар-
хия – слияние власти и соб-
ственности и был заложен 
фундамент коррумпирован-
ного государства. Возникла 
«семибанкирщина». Это си-
стема, при которой не может 
быть независимого суда, 
независимого парламента, 
независимой прессы, неза-
висимых партий, независи-
мых профсоюзов, честных 
выборов – чтобы никто не 
задавал вопросов. Человек 
и власть которая всем этим 
управляет, держит всех на 
крючке. И как только кто-
то рот открывает, ему сразу 
предъявляют, – а ты как по-
лучил собственность и стал 
миллиардером? Поэтому все 
молчат. Создали систему, в 
которой нет ничего незави-
симого, и власти могут де-
лать все, что хотят.

Постепенно эта система 
пришла туда, где мы сейчас 
находимся.

– И коррупция достигла 
небывалых масштабов…

– Потому что коррупция 
– органическая часть этой 
системы, ее важный меха-
низм функционирования, 
организации и жизнеобе-

спечения. Это не та система, 
где коррупция – ее болезнь. 
Тут это суть дела. Борьба с 
коррупцией – борьба одного 
клана против другого. На-
пример, в случае с «уточ-
ками Медведева» на самом 
деле одна группа атаковала 
другую и просто исполь-
зовала блогера-оппозицио-
нера для выполнения этой 
работы. И здесь коррупция 
касается не только добычи 
нефти и газа. Открой пив-
ной ларек – и будешь отсте-
гивать местной власти иначе 
тебя задушат, а твой бизнес 
отдадут другому, кто будет 
послушен.

«В МОСКВУ МЫ 
ПРИВЕЗЛИ ГРОБЫ... »

– Сможем ли мы ког-
да-нибудь жить по-другому?

– Пока то, о чем мы сей-
час говорили, так или иначе 
не будет ясно большинству 
жителей страны система не 
изменится – все останется как 
есть и будем катиться вниз.

– Другими словами, прав 
был Салтыков-Щедрин: 
«Пьют и воруют» – это 
наш генетический код?

– В том, о чем писали Сал-
тыков-Щедрин, Достоевский, 
Чехов, Толстой, бесконеч-
но много смысла. Это наши 
корни, их надо осознавать и 
благодаря этому пониманию, 
на его основе – строить но-
вую, современную Россию. 
Наши классики очень многое 
понимали, а наши современ-
ники перестали интересо-
ваться собственной страной, 
а значит - политикой. Они 
зациклились лично на себе, 
перестали верить, что могут 
на что-то повлиять и… полу-
чили по полной.

Нужно заниматься своей 
страной, дорожить ею, ве-
рить в нее и постоянно искать 
правильные пути развития. 
Очень мало людей осознава-
ли это и не занимались все-
рьез политикой, голосовани-
ем, выработкой позиции, все 
кому-то передоверили, и вот 
они нам устроили.

– В 1990-е вы часто ез-
дили в Чечню, принимали 
непосредственное участие в 
разрешении тогдашних тра-
гических событий. Есть ли у 
вас прогноз по этому региону?

– У меня нет коммента-
риев по поводу того, что там 
происходит сейчас. Я специ-
ально так отвечаю. Это бо-
лезненная тема, за которую 
я как гражданин и россий-
ский депутат считал себя от-
ветственным. У меня в свое 
время был серьезный дол-
гий разговор с Дудаевым, 
контакты с Масхадовым. 
Это был сложный этап.

Осенью 1994 года в Мо-
скве собрали военных, в том 
числе танкистов, отобрали у 
них документы, дали другие 
имена и отправили в Чечню 
якобы по просьбе чеченской 
оппозиции. Там их разгро-
мили, часть попала в плен. 
Дудаев тогда сказал: «Если 
вы признаете, что это рос-
сийские военнослужащие, 
мы их отпустим, а если это 
наемники – расстреляем». 
Руководство России – ми-
нистр обороны, министр 
внутренних дел, глава ФСК 
(нынешняя ФСБ) – заявили, 
что «ничего не знают». А о 
Ельцине сказали, что он за-
болел. И Дудаев объявил: 
значит, будем расстрели-
вать. Тогда я позвонил ему 
и сказал, что, будучи ли-
дером фракции в Госдуме, 
признаю пленных нашими 
военнослужащими. Он отве-
тил, чтобы я приезжал и за-
бирал их в обмен на себя. Я 
согласился, и со мной поле-
тели туда еще несколько из-
вестных людей из «Яблока» 
на которых можно было во 
всем положиться – Сергей 
Митрохин, Алексей Мель-
ников. Были очень сложные 
переговоры Дудаевым. Од-
нако ночью его служба без-
опасности сообщила, что 

пленных мне не отдадут и 
чтобы я немедленно уезжал 
оттуда. В ответ я заявил, что 
без пленных российских 
солдат не уеду, остаюсь с 
ними и готов разделить их 
судьбу до конца и со мной 
остаются еще два моих това-
рища. Поскольку это наши 
солдаты и они выполняли 
приказ, а я российский по-
литик, я их не брошу.

В итоге после длительных 
очень сложных переговоров 
мне удалось часть из них вы-
везти. А еще мы гробы при-
везли с собой в Москву, по-
тому что трупы тех, кто уже 
погиб, валялись на улицах 
Грозного и их ели собаки.

– А сейчас Чечня полно-
стью контролируется или 
там может произойти 
что-то вроде пригожин-
ского мятежа?

– В России, как показали 
последние события, может 
произойти, что угодно.

– Возможен ли еще воз-
врат на путь цивилизован-
ного и демократического 
развития? Что для этого 
нужно?

– Я верю в Россию. Мно-
гое возможно – построить 
мирную, благоустроенную, 
демократическую страну, с 
современной экономикой. 
Страну, где каждый гражда-
нин реально обладает пра-
вами и свободами челове-
ка – есть независимый суд, 
свобода слова, политическая 
конкуренция, регулярная 
сменяемость власти, реаль-
ная частная собственность 
и честная конкуренция, воз-
можности для творчества. 
Тогда такая Россия будет 
страной равных возможно-
стей для всех ее граждан и 
будет вызывать заслуженное 
чувство гордости.

Но для этого люди долж-
ны понять, что именно они 
должны все это строить и 
создавать. Никто за них и 
для них этого не сделает. 
Иначе говоря, это можно 
все обсуждать только, если 
десятки миллионов людей 
поймут, что надо обязатель-
но участвовать в политике.

В России много хороших 
людей, но нет гражданского 
общества, нет понимания 
того, зачем нужны полити-
ческие партии и выборы. 
Надо заниматься политикой, 
а не говорить, как это дела-
ли многие журналисты, что 
«они над схваткой». Нужно, 
чтобы мы создали совре-
менную страну, где именно 
ее народ, который знает, что 
можно, что нельзя, будет 
определять ее будущее и ее 
жизнь в конечном счете. Раз-
ве нормально, чтобы один 
человек возглавлял государ-
ство 20 – 30 лет и принимал 
все решения?! Разве можно, 
чтобы суд в стране выпол-
нял чьи-то указания?! Чтобы 
все 450 депутатов Думы го-
лосовали одинаково?! Если 
да, то все так и будет.

– Политическая энтро-
пия наблюдается только у 

нас или во всем мире?
– Это общемировая тен-

денция, связанная с тем, что 
политические институты и 
структуры были созданы в 
XIX столетии и в веке ны-
нешнем уже не работают 
так, как должны бы рабо-
тать. Человечество пока не 
додумалось, какими должны 
быть новые институты. По-
этому есть кризис и в Аме-
рике, и в Европе. Поэтому 
в Великобритании развали-
лась медицинская система, 
а в Германии ультраправая 
партия «Альтернатива для 
Германии» имеет такие же 
рейтинги, как правящая со-
циал-демократическая пар-
тия Шольца. Во Франции 
популярна Ле Пен, которая 
тоже близка к самым пра-
вым силам. В США не могут 
найти современного прези-
дента, ведь Трамп и Байден 
– очень пожилые люди, и 
там борьба между респу-
бликанцами и демократами 
может привести к серьез-
ным гражданским столкно-
вениям. Штаты становятся 
все более изоляционистской 
страной, отделяются от Ев-
ропы.

Экономическая глобали-
зация уходит, они занимают-
ся собой и имеют конфликт 
с Китаем на этой почве, по-
скольку хотят забрать оттуда 
свой бизнес. Вся серединная 
часть США, кроме двух по-
бережий, живет относитель-
но плохо и там люди голосу-
ют за Трампа – серьезного 
правого популиста.

«ЛЮДЕЙ ОТУЧИЛИ 
ДУМАТЬ О ПОЛИТИКЕ»

– Что может и должен 
делать обычный россия-
нин для того, чтобы это 
все, наконец, закончилось?

– Мне кажется, что надо 
сделать две вещи: во-первых, 
пока это еще возможно, са-
мому понять происходящее, 
определить свою позицию. 
Честно, без пропаганды и 
лжи, разобраться в том, что 
происходит. Такая возмож-
ность еще есть и это главное.

Во- вторых, есть пока 
еще и некоторые неболь-
шие, но практические воз-
можности выразить свою 
позицию в политическом 
контексте. Сегодня есть 
около миллиона людей, под-
держивающих «Яблоко», 
которое собирается участво-
вать в выборах в сентябре. 
В 2022 году, например, на 
муниципальных выборах в 
Москве (как и по всей стра-
не) кандидаты от «Яблока» 
шли под лозунгом «За мир 
и свободу!» и получили не-
плохой результат – 16%, но 
явка на участках составила 
всего 9%. Если граждане бу-
дут и дальше так неактивны, 
то, о чем вы спрашиваете, 
никогда не закончится. В 
нынешнем сентябре снова 
будет возможность действо-
вать будет в самых разных 
местах страны – выборы со-
стоятся более чем в 20 субъ-
ектах. Все наши кандидаты 

собираются вести избира-
тельную кампанию за мир 
и прекращение огня. Голо-
суйте за прекращение огня 
и покажите власти, чего на 
самом деле вы как граждане 
России хотите.

– Тем не менее, как это 
ни печально констатиро-
вать, реальная полити-
ческая сила сегодня есть 
только у «Единой России». 
Даже если мы проголосуем 
за «Яблоко», будет ли от 
этого результат?

– Это зависит от вас. Если 
десятки миллионов людей 
проголосуют за «Яблоко», а 
значит за прекращение огня 
и, в конечном счете, за мир, 
то ситуация начнет менять-
ся. Со временем реальной 
силой станет «Яблоко». Но 
если даже вы, журналисты, 
за тридцать лет существо-
вания новой России так и не 
поняли, что в конечном сче-
те жизнь зависит от того, что 
думают люди, чего они хотят 
и как это превратить в реаль-
ность – то есть, сколько лю-
дей как голосует…

Ведь людей умышленно 
отучили думать о политике 
и власти, их целенаправ-
ленно убеждали: «Голосуй 
– не голосуй, все равно по-
лучишь…». Им специально 
давали надбавки, пособия, 
льготы, ипотеку и прочее за 
счет высоких цен на нефть, 
только не занимайся полити-
кой, властью… Теперь СВО 
и призыв. Неужели вы до 
сих пор ничего не поняли…

– Лично я собираюсь голо-
совать за «Яблоко», но, пола-
гаю, все равно победит «ЕдРо» 
ввиду вбросов, подтасовок и 
прочих фальсификаций.

– Во-первых, сейчас 
дело не в «Яблоке». Дело в 
том, что это ваше голосова-
ние за прекращение огня и 
за мир. Во-вторых, если по 
всей стране придет и так 
проголосует как обычно 300 
тысяч человек – то так все и 
останется. Но если, напри-
мер, придет 50 миллионов 
граждан и так проголосует 
– все сразу изменится.

Если хотите, чтобы что-
то реально изменилось, при-
ведите с собой всех друзей и 
соседей, знакомых и незна-
комых, кого только можете. 
Так делают во всем мире. 
Или продолжайте жить, как 
сейчас, страдайте и пейте. 
Это ваш выбор.

– У многих избирателей 
опустились руки, потому 
что ничего не меняется.

– Правильно. Повторю: 
с начала 2000-х специально 
проводится политика, чтобы 
у всех опустились руки: мы 
вам чуть добавим пособий 
и пенсий, а вы ни во что не 
вмешивайтесь.

– Вы сами верите, что 
изменения возможны?

– Да, я люблю свою стра-
ну и верю в нее.

– Вы последний роман-
тик в политике...

– Детям здесь жить. Мое 
дело – сказать вам, куда дви-
гаться дальше, ну а вы – как 
хотите.

Беседовала 
Елена Мильчановска

Правозащитная общественная организация «Единый Кавказский форум» и ре-
дакция газеты «Мир Кавказу» в рамках реализации миротворческих инициатив 
на Кавказе планируют провести «Общекавказский форум мира» весной 2024 года.

Организаторы Форума видят наш общий дом - Кавказ - мирным и стабиль-
ным. Геополитические события последних лет изменили устоявшийся после 
развала СССР расклад сил в регионе, однако пока не принесли долгожданный 
мир на Кавказ.

В этой связи выражается обеспокоенность наметившейся опасной тенден-
ции по «разморозке» этнополитических конфликтов, общей геополитической 
турбулентности на Южном Кавказе, Ближнем Востоке, поэтому организаторы 
и участники Форума намерены приложить усилия по деэскалации напряженно-
сти между историческими соседями - кавказскими братскими народами.

«Единый Кавказский форум» и редакция газеты «Мир Кавказу» приглашает 
заинтересованные стороны из Азербайджана, Армении, Грузии и России к уча-
стию в подготовке и проведении Форума.

Убеждены, что богатый опыт народной дипломатии, кавказского побратим-
ства будет использован для восстановления мирного диалога, сохранения исто-
рико-культурного наследия.

МИР МЕЖДУ НАРОДАМИ КАВКАЗА 
ДОСТИЖИМ
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В РОССИИ УТВЕРДИЛИ 
ПРОТОКОЛ ПО ЗАЩИТЕ 

КАСПИЯ ОТ ЗАГРЯЗНЕНИЯ
Правительство России ут-

вердило протокол к Рамочной 
конвенции по защите морской 
среды Каспийского моря (Те-
геранская конвенция), касаю-
щийся защиты Каспия от за-
грязнения из наземных источ-
ников. Соответствующий до-
кумент подписал премьер-ми-
нистр РФ Михаил Мишустин, 
сообщили в Министерстве 
природных ресурсов и эколо-
гии России.

Протокол подготовлен 
сторонами Тегеранской кон-
венции - Азербайджаном, 
Ираном, Казахстаном, Рос-
сией и Туркменистаном, что-
бы предотвращать, снижать, 
контролировать и в макси-
мально возможной степени 
устранять загрязнения мор-
ской среды. В соответствии 
с документом планируется 
подготовить и утвердить ре-
гиональные и национальные 
программы.

«Природа не знает гра-
ниц, и сохранить уникаль-
ные экосистемы Каспийско-
го моря, чью береговую ли-
нию делят пять государств, 
отдельной взятой стране 
- задача очень сложная. По-
этому мы сегодня усиливаем 
международное сотрудниче-
ство на Каспии. Это важно в 

том числе и для сохранения 
популяций краснокнижных 
животных - каспийского 
тюленя и сайгака, который 
мигрирует по льду моря зи-
мой», - отметил глава Мин-
природы России Александр 
Козлов, чьи слова приводят-
ся в сообщении.

В документе также за-
креплена обязанность ре-
гулярной оценки состояния 
морской среды и прибреж-
ных районов Каспия, уровня 
загрязнения моря вдоль бе-
реговой линии. Вся получен-
ная странами информация о 
физических, биологических 
и химических характеристи-
ках морской среды и при-
брежных районов, об объе-
мах загрязняющих веществ 
будет заноситься в специаль-
ную базу данных.

Нацпроект «Экология» 
нацелен на повышение эф-
фективности обращения 
с отходами, кардинальное 
снижение уровня загрязне-
ния атмосферного воздуха 
в крупных промышленных 
центрах, а также сохранение 
уникальной флоры и фауны 
России. Нацпроекты, ини-
циированные президентом 
РФ Владимиром Путиным, 
стартовали в 2019 году.

Еще в ноябре 2003 года 
в Тегеране пять прикаспий-
ских государств подписали 
рамочную конвенцию по за-
щите морской среды Каспий-
ского моря, однако ратифика-
цию документа отложили до 
лучших времен. Россия стала 
третьей страной, которая ут-
вердила протокол, - это про-
изошло на текущей неделе. 
Состояние Каспийского моря 
требует международной ско-
ординированной работы без-
отлагательно: сейчас ученые 
сравнивают его с «ведром», в 
которое сливают отходы. Что 
означает ратификация меж-
дународного договора Рос-
сией и как повлияет работа 
над протоколом на состояние 
водоема - в материале «Изве-
стий».

О ратификации протоко-
ла к Тегеранской конвенции 
по защите Каспия от загряз-
нения сообщило Министер-
ство природных ресурсов 
и экологии РФ. Полное на-
звание протокола - защита 
Каспия от загрязнения «из 
наземных источников и в ре-
зультате осуществляемой на 
суше деятельности».

ВРЕМЯ СОБИРАТЬ КАСПИЙ: 
КАК СПАСТИ ПОГИБАЮЩЕЕ МОРЕ

В Минприроды указали, 
что протокол подготови-
ли стороны конвенции для 
предотвращения, сниже-
ния, контроля и максималь-
но возможного устранения 
загрязнения морской сре-
ды.

«Документ предус-
матривает подготовку и 
утверждение региональных 
и национальных программ, 
планов действий для кон-
троля за источниками за-
грязнения, - говорится в 
сообщении министерства. 
- Кроме того, закреплена 
обязанность регулярной 
оценки состояния морской 
среды и прибрежных райо-
нов Каспия, уровня загряз-

нения моря вдоль береговой 
линии».

Должна быть создана и 
специальная база данных 
с информацией о физиче-
ских, биологических и хи-
мических характеристиках 
морской среды и прибреж-

ных районов, а также об 
объемах загрязняющих ве-
ществ.

«Сохранить уникальные 
экосистемы Каспийского 
моря, чью береговую ли-
нию делят пять государств, 
отдельно взятой стране - за-
дача очень сложная, - при-
водят в Минприроды слова 
главы ведомства Алексан-
дра Козлова. - Поэтому мы 
сегодня усиливаем между-

народное сотрудничество 
на Каспии. Это важно в том 
числе и для сохранения по-
пуляций краснокнижных 
животных - каспийского 
тюленя и сайгака, который 
мигрирует по льду моря зи-
мой».

Эксперт Российского 
экологического общества 
Дмитрий Отинов напомнил 
также, что в России сейчас 
прорабатывается проект по 
экологической защите Ка-
спийского моря в рамках 
десятилетия по восстанов-
лению экосистем, объяв-
ленного ООН.

«Ожидается, что рати-
фикация этого протокола 
станет стимулом для его ре-
ализации, - сказал он «Из-
вестиям». - Ратификация 
не обязывает принимать 
какие-то отдельные, специ-
альные программы, могут 
быть достаточны меры по 
реализации уже имеющихся 
- например, по модерниза-
ции очистных сооружений, 
но при условии применения 
наилучших доступных тех-
нологий».

Подробнее: Известия

МОСКВА, 30 ноя - РИА 
Новости. Госдума на пленар-
ном заседании в четверг при-
няла в третьем чтении новый 
закон о занятости, согласно 
которому право на приори-
тетное трудоустройство име-
ют участники СВО и их род-
ственники.

«Закон вводит новые кате-
гории, в отношении которых 
будут предприниматься от-
дельные меры поддержки со 
стороны службы занятости, 
мероприятия, связанные с их 
трудоустройством, а работода-
тели будут получать помощь 
от государства при создании 
или сохранении рабочих мест 
для этих категорий. Речь идет, 
в первую очередь, об участ-
никах специальной военной 
операции, членах их семей, а 
также лиц, находящихся под 
риском увольнения, о моло-
дых специалистах, которые 
более полугода не могут най-
ти работу и многих других», 
- рассказал автор закона депу-
тат Андрей Исаев («Единая 
Россия»).

Госдума приняла закон 
о единой анкете при 

поступлении на госслужбу
Закон определяет право-

вые, экономические, орга-
низационные основы гос-
политики в сфере занятости 
населения, государственного 
контроля за соблюдением за-
конодательства о занятости 
населения.

Также определяется ка-
тегория граждан, которые 
испытывают трудности в по-
иске работы и отдельно вы-
деляется категория «занятых 
граждан».

Для получения статуса 
безработного будет необходи-
мо согласовать индивидуаль-
ный план, который предложат 
сотрудники службы занято-
сти при помощи цифрового 
сервиса «Работа в России». В 
документе будет информация 
о подходящей работе, мерах 
поддержки граждан, об их 
обязанностях. Порядок и кри-
терии такого индивидуального 
плана сформирует Минтруд.

Роструд станет операто-
ром единой цифровой плат-
формы в сфере занятости и 
трудовых отношений «Рабо-
та в России» (далее – ЕЦП) 
(федеральная государствен-
ная информационная систе-
ма, осуществляющая реше-
ние задач по обеспечению 
трудоустройства граждан). 
За правительством РФ за-

ГОСДУМА ПРИНЯЛА ЗАКОН О 
ЗАНЯТОСТИ, ДАЮЩИЙ ПРИОРИТЕТ 

УЧАСТНИКАМ СВО
ГД ПРИНЯЛА В ТРЕТЬЕМ ЧТЕНИИ ЗАКОН О ЗАНЯТОСТИ, 

ДАЮЩИЙ ПРИОРИТЕТ УЧАСТНИКАМ СВО

крепляются полномочия по 
установлению порядка функ-
ционирования ЕЦП, включая 
перечень участников ЕЦП, 
их функций и полномочий, 
перечня информации, содер-
жащейся на ЕЦП, и порядка 
информационного взаимо-
действия ЕЦП с иными ин-
формационными системами.

Информация, содержа-
щаяся на ЕЦП, является об-
щедоступной, за исключе-
нием информации, доступ к 
которой ограничен законом, 
и предоставляется на безвоз-
мездной основе с использо-
ванием портала «Госуслуги» 
и единой системы межведом-
ственного электронного взаи-
модействия.

Вводятся меры по про-
тиводействию нелегальной 
занятости в России, под кото-
рой понимается осуществле-
ние трудовой деятельности в 
нарушение установленного 
трудовым законодательством 
порядка оформления тру-
довых отношений. Предус-
матривается создание меж-
ведомственной комиссии 
субъектов РФ по противодей-
ствию нелегальной занято-
сти. Также законом вводится 
возможность организации в 
регионах РФ выездной помо-
щи служб занятости в оформ-
лении заявлений.

Фиксируется размер мак-
симальной величины пособия 
по безработице, который ин-
дексируются один раз в год с 1 
февраля текущего года исходя 
из индекса роста потребитель-
ских цен за предыдущий год. 
Указанный размер пособия 
для безработных граждан со-
ставит в первые три месяца 
периода выплаты пособия по 
безработице - 12 792 рубля, в 
следующие три месяца перио-
да выплаты пособия по безра-
ботице - 5 000 рублей.

Также фиксируется раз-
мер минимальной величины 
пособия, который составит 
1500 рублей.

Законопроект внесли де-
путаты и сенаторы во главе 
со спикерами Госдумы и Со-
вета Федерации Вячеславом 
Володиным и Валентиной 
Матвиенко.

«Действующий закон о 
занятости разрабатывался 30 
лет назад. Сейчас принципи-
ально иные формы занято-
сти, другие вызовы и пробле-
мы. Принятие нового закона 
о занятости назрело давно», 
- отмечал ранее Володин.

использовать в деле укрепления единства наших народов, ди-
алога культур, мира и стабильности в России, считает пред-
седатель Совета старейшин балкарского народа, председатель 
Союза репрессированных народов России Исмаил Сабанчиев:

«Совет старейшин создается, чтобы заняться решением 
накопившихся проблем. Вражду между народами организова-
ли. Посмотрите, только один земельный вопрос стоит везде. И 
это необоснованная депортация, которая была проведена. Все 
это принесло свои негативные факторы. Надо объединиться 
старейшинам и наводить порядок, чтобы никто не посмел 
поднять руку друг на друга».

Общественный деятель, представитель ингушской об-
щины Северной Осетии Гапур Горбаков:

«Ожидания самые наилучшие, пожелания также самые 
наилучшие этому съезду. Здоровья всем присутствующим. 
Ждем дружбы всех народов не только Северной Осетии, но 
и всей России. Намерения и идея такого объединения очень 
важны и приветствуем это, поскольку это важно не только для 
Северного Кавказа, но всей России.

Представитель «Высшего совета осетин» Александр 
Догузов:

«Очень хорошее мероприятие. Давно это надо было сде-
лать. С соседями должны жить в мире и дружбе. Если этот 
съезд удастся, то, наверное, и в других республиках такие ор-
ганизуют, и тогда будет общекавказский совет старейшин Се-
верного Кавказа. И все вопросы будут решаться посредством 
народной дипломатии. Конечно, в Осетии всегда нас беспо-
коит знание языка осетинского среди молодежи, традиций. В 
соседних республиках те же самые проблемы. И второе. Надо 
добиваться такого единения, чтобы мы жили в мире и согла-
сии и решали сообща возникающие между нациями вопросы. 
Главное мир и взаимопонимание».

Преподаватель Владикавказского Колледжа экономики 
и права Солтан Секинаев поделился не только своими впе-
чатлениями от мероприятия, но и рассказал о своей друж-
бе с инициатором создания Совета старейшин Северной 
Осетии, исполнительным директором «Единого Кавказ-
ского форума» Анатолием Сидаковым:

«Я давно и хорошо знаю Сидакова. Я его знаю еще с Саха-
лина, он был председателем ДФСО профсоюзов «Труд», я был 
тогда тренером по вольной борьбе... Анатолий Казбекович – 
очень интересный человек. Интересный тем, что всю жизнь 
вот так варится среди людей и ум у него необыкновенно про-
ницательный. Вот что-то ему дано сверху».

Сам Анатолий Сидаков был краток в своих коммен-
тариях. По его словам, событие, состоявшееся 27 мая во 
Владикавказе – это изъявление воли многонационального 
народа Северной Осетии:

«Совет старейшин Северной Осетии – это движение, созда-
ющееся снизу, самим народом. Новое объединение не является 
оппозиционной структурой и не преследует какие-либо поли-
тические амбиции. Организация ставит перед собой цели и 
задачи по гармонизации общественных процессов в регионе».

Редакция «Мир Кавказу»

СЪЕЗД «СОВЕТА СТАРЕЙШИН 
СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ»

Окончание. Начало на стр.1

Сегодня «Яблоко» - единственная политическая сила в 
России, выступающая за немедленное прекращение огня и ги-
бели людей. Эта позиция встречает агрессивное отторжение 
у сторонников войны как внутри страны, так и вне ее. Но все 
больше людей понимает, что именно эта позиция в сложив-
шихся условиях - единственно реалистичная. Кроме того, с 
политической точки зрения она открывает возможность поли-
тической консолидации всех, кто хочет мира. 

В нынешних обстоятельствах особенно важно, что «Ябло-
ко» - партия, последовательно выступающая против нацио-
нализма и популизма. Национализм и популизм (как левый, 
уравнительный, так и правый, имперский) - это прямой путь к 
гражданской войне, к распаду страны. Наша задача - сделать 
все возможное, чтобы защитить страну от падения в пропасть. 

Если такой катастрофической развязки удастся избежать, то 
встанет задача построения новой, будущей России. Необходимо 
предложить стране выход из тупика. Людям в России нужно по-
нимание перспективы, взгляд в мирное будущее, не связанное с 
войной. При этом надо понимать, что такое изменение никак не 
может быть возвращением к какой-то точке в прошлом, некоей 
нормальности, или развилке, на которой свернули «не туда». 

Именно «Яблоко» - это партия будущего. Сейчас «Яблоко» 
- партия альтернативы «системе Путина», ее внешне- и внутри-
политическому курсу, мировоззрению, которое эта система с 
помощью страха навязывает России. Мы обязаны настойчиво 
и грамотно предлагать людям коренное изменение смысла по-
литики. Нужно строить государство на принципиально новой 
основе, связывая работу всех государственных и обществен-
ных институтов с гуманистическими европейскими ценностя-
ми. Среди них главные - человеческая жизнь, вера в Человека и 
высшие нравственные ценности, свобода, творческое развитие 
личности, жизнь без страха и социальная солидарность. 

Серьезная и ответственная политика требует изменения кон-
цепции нашей работы - не поиска «ниши», которая обеспечила бы 
присутствие в политике, а обращения к большинству. Поэтому, как 
бы смело и амбициозно это ни звучало на фоне СВО и репрессий, 
смысл продолжения жизни и работы партии «Яблоко» в россий-
ской политике - это борьба за власть в будущей России. На пони-
мании этого должна основываться вся наша политическая работа.

Наша задача - сделать все возможное, чтобы защитить 
страну от падения в пропасть

Партия Яблоко

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ПОЛИТКОМИТЕТ ПРИНЯЛ 
ДОКУМЕНТ, В КОТОРОМ ГОВОРИТСЯ О РОЛИ 
«ЯБЛОКА» В СОВРЕМЕННОЙ РОССИЙСКОЙ 

ПОЛИТИКЕ И ПЕРСПЕКТИВАХ ПАРТИИ

9-10 декабря в Москве 
пройдет очередной (XXII-ой) 
съезд партии «Яблоко», на 
котором пройдут выборы ру-
ководящих органов партии.

По уставу партии, отчет-
но-перевыборные съезды 
проходят раз в четыре года. 
Предыдущий отчетно-пере-
выборный съезд проходил в 
декабре 2019 года.

Съезду предстоит из-
брать председателя партии, 
заместителей председателя, 
членов федерального Бюро, 

СЪЕЗД «ЯБЛОКА» 9-10 ДЕКАБРЯ ИЗБЕРЕТ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПАРТИИ
был Григорий Явлинский. 
По уставу один и тот же че-
ловек не может возглавлять 
партию больше двух сроков.

По новой версии партий-
ного устава, кандидатов на 
должность председателя на 
рассмотрение съезда вносит 
Федеральный политкомитет 
(ФПК) по результатам пред-
варительного общепартий-
ного голосования.

Общепартийное голосо-
вание в этом году проходит 
в форме номинации – сбора 

Федерального политическо-
го комитета, контрольно-ре-
визионной комиссии и пар-
тийного арбитража.

Пост председателя пар-
тии с 2019 года занимает 
Николай Рыбаков. В 2015-
2019 годах партию возглав-
ляла Эмилия Слабунова, в 
2008-2015 годах – Сергей 
Митрохин. С 2001 года, ког-
да «Яблоко» из объединения 
было преобразовано в поли-
тическую партию, до 2008 
года председателем партии 

предложений по кандидату-
рам от членов партии. Каж-
дый член партии получил 
лист предложений ФПК, в 
который может вписать не 
более одной фамилии пре-
тендента на пост председате-
ля партии. Прием предложе-
ний завершится 19 ноября. 
Счетная комиссия учтет все 
поступившие предложения и 
передаст их на рассмотрение 
ФПК. О месте проведения 
съезда и о начале аккредита-
ции журналистов будет сооб-
щено дополнительно.

Давайте разберемся: 
сколько действительно полу-
чают судьи, и не только фе-
деральные? В конце концов, 
нам очень любопытно: если 
экс-судья Инна Попова пред-
лагала свое содействие при 
трудоустройстве на долж-
ность судьи за сумму в 10 
миллионов рублей - в этом же 
должна быть какая-то матери-
альная выгода для человека, 
который на такие траты мог 
бы и пойти? Не с потолка же 
взяла эту сумму экс-судья?

Разумеется, в судебной 
структуре тоже есть своя 
тарифная сетка. Заработная 
плата судьи зависит от его 
стажа, квалификационного 
уровня, наличия званий и 
ученых степеней и, разуме-
ется, от судебной инстанции, 
в которой он работает. То 
есть, заработная плата судьи 
в Конституционном или Вер-
ховном суде будет несколько 
выше, чем у судьи в обычном 
районном суде. От региона 
заработная плата не зависит, 
за исключением Москвы и 
Санкт-Петербурга - там зар-
платы выше.

А чего далеко ходить? 
Давайте и начнем с самого 
главного судьи нашей стра-
ны - председателя Консти-
туционного суда Валерия 
Зорькина. Декларация о до-
ходах за прошедший, 2021 
год подается до 4 мая этого 
года и потому сведения о том, 
как жил его честь Зорькин, в 
2021 году, мы узнаем несколь-
ко позже. Но за 2020 год его 
официальный доход составил 
15, 7 миллионов рублей, что 
на 1, 2 миллиона больше, чем 
в 2019 году - тогда его честь 
получил 14, 5 миллионов.

Порадуемся за то, что бла-
госостояние Валерия Дми-
триевича увеличивается еже-
годно на сумму, на которую в 
регионах можно прокормить 
пару семей (и не у всех семей 
это получается). Его коллеги 
- нижестоящие судьи КС РФ 
в 2020 году жили на суммы 
от 6 до 9 миллионов с не-
большими копейками за год 
беспорочной службы.

А сколько же получает 
второй по значимости пред-
ставитель Фемиды в стране 
- председатель Верховного 
суда РФ Вячеслав Лебедев?

Вячеслав Михайлович 
живет скромнее коллеги. 
Всего 11, 8 миллионов за 
2020 год. В 2019-м он полу-
чал чуть меньше - 11, 6 мил-
лионов. Налицо некоторая 
несправедливость распреде-
ления денежных средств в 
судебной системе.

Заработная плата заме-
стителей председателя ВС 
РФ за 2020 год колеблется от 
10, 3 до 10, 9 миллионов ру-
блей. Это немногим меньше 
дохода председателя, но тоже 
можно жить, правда же?

Сколько же зарабатывают 
обычные судьи Верховного 
суда?

Самый скромный из них 
- Евгений Витальевич Руда-
ков. За 2020 год он получил 
6 429 120 рублей. Самой же 
состоятельной из судей, заде-
кларировавших свой доход, 
оказалась Галина Владими-
ровна Манохина - 9 365 027 
рублей. У остальных судей 
доход колеблется между эти-
ми величинами.

Пойдем ниже. Сведения 
о доходах руководства Мо-
сковского городского суда 
за 2020 год на сайте ведом-
ства отсутствуют, посколь-
ку новый председатель суда 
Алексей Птицын почему-то 
не стал публиковать инфор-
мацию о своих доходах, и 
самые свежая информация 
датирована 2019 годом. Два 
года назад председатель 
Мосгорсуда Ольга Егоро-
ва получила 4, 6 миллиона 
рублей. Ее заместители - от 
3, 7 до 4 миллионов. Это, 
конечно, скромнее, чем в 
Верховном суде, ничего не 
скажешь. Рядовые судьи 
Московского городского в 
2020 году зарабатывали со-
поставимые суммы - от 2, 5 
до 4, 5 миллионов.

А вот когда мы переходим 
к обычным федеральным су-
дам в регионах, появляются 
некоторые сложности с поис-

ком информации в открытых 
источниках. Практически ни 
на одном сайте суда нет ин-
формации о заработной пла-
те судей за последние годы. 
О том, сколько зарабатывают 
сотрудники аппарата - пожа-
луйста, сколько угодно. А вот 
с судьями беда...

Рассчитывать конкрет-
ную заработную плату судей 
очень непросто. Как я писал 
выше, существует огромное 
количество переменных, 
влияющих на ее величину - 
стаж, классность, наличие 
званий. Поэтому давайте 
для примера возьмем таких 
абстрактных судей, которые 
ну вот только что пришли 
на свои должности в суды 
и только-только начинают 
свою карьеру.

Итак, начинающий миро-
вой судья в самом обычном 
мировом суде сейчас будет 
получать 75309 рублей. Че-
рез пять лет без учета индек-
сации его зарплата составит 
около 85000 рублей.

Негусто. Что там у район-
ных судей?

Начинающий районный 
судья будет получать ежеме-
сячно 88900 рублей в месяц. 
Уже поосновательней. А вот 
через пять лет, если его зар-
плату не будут индексиро-
вать, она составит уже 97000 
рублей.

Тоже как-то... Не сказать, 
чтобы прямо ах!

Но... Тут есть ма-а-а-а-а-
ленькие нюансы. Но много.

Во-первых, это только 
ежемесячное содержание. Не 
забываем о ежеквартальных, 
ежегодных премиях, о мате-
риальной помощи к отпуску...

В общем, открытые 
источники указывают, что 
средняя ежемесячная зара-
ботная плата федерального 
судьи НАЧИНАЕТСЯ ОТ 
140 тысяч рублей в месяц. 
А дальше - только выше. И 
выше. И выше. Потому что 
при достижении определен-
ной выслуги лет всяческие 
надбавки могут составлять 
до 150 процентов от заработ-
ной платы судьи.

А теперь мы с вами пере-
йдем ко второму акту Мар-
лезонского балета. То есть, 
к тому моменту, когда судья 
уходит в почетную отставку.

Ну, во-первых, за каж-
дый отработанный год судья 
получает сумму, эквивалент-
ную своему ежемесячному 
содержанию. При этом мень-
ше, чем 12 ежемесячных 
заработных плат, судье вы-
платить не могут. Так что, к 
примеру, если вы отработали 
судьей 20 лет и в последний 
год получали в среднем 200 
тысяч в месяц, то к выходу 
на пенсию вы получите по-
дарок в 4 миллиона рублей. 
Ну, а дальше считайте сами 
- умножать на количество 
отработанных лет вы умеете, 
правда же?

При выслуге лет более 
20, судья пожизненно полу-
чает 80 процентов от своего 
содержания плюс 1 процент 
за каждый отработанный год, 
но не более 85 процентов. И 
эта сумма будет индексиро-
ваться не в зависимости от 
индексации пенсий по стра-
не, а в зависимости от индек-
сации содержания действу-
ющих судей. И эти выплаты 
не облагаются налогами. И 
уйти в такую отставку судья 
может на 5 лет раньше, чем 
простые смертные.

Ну, славно. Эту категорию 
пенсионеров наше родное го-
сударство защитило. А если 
судья проработал меньше и 
просто ушел на пенсию по 
старости (гипотетически)?

В этом случае он будет 
получать пенсию на общих 
основаниях; при этом, раз-
умеется, с учетом высокой 
официальной заработной 
платы за период работы 
судьей и пенсия будет по-
приличнее. Но и в этом слу-
чае судья будет получать 
надбавку к пенсии, которая 
будет составлять от 15 до 50 
процентов от его стандарт-
ных пенсионных выплат. Ну 
и за классность добавим - 30 
процентов от пенсии за 9-й 
класс - и до 90 процентов за 
3-й класс и выше.

СКОЛЬКО ЗАРАБАТЫВАЮТ СУДЬИ В РОССИИ И КАКИМИ ЛЬГОТАМИ ОНИ 
ПОЛЬЗУЮТСЯ - ИЛИ ЗА ЧТО ЖЕ ИННА ПОПОВА ХОТЕЛА ПОЛУЧИТЬ 10 МИЛЛИОНОВ
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НАЗАРБАЕВ В СВОЕЙ КНИГЕ НАЗВАЛ 
ПУТИНА ЧЕЛОВЕКОМ СЛОВА

ПЕРВЫЙ ПРЕЗИДЕНТ КАЗАХСТАНА НУРСУЛТАН НАЗАРБАЕВ ВЫПУСТИЛ АВТОБИОГРАФИЧЕСКУЮ 
КНИГУ «МОЯ ЖИЗНЬ. ОТ ЗАВИСИМОСТИ К СВОБОДЕ», В КОТОРОЙ ОДНА ИЗ ГЛАВ ПОСВЯЩЕНА 

РОССИЙСКОМУ ЛИДЕРУ ВЛАДИМИРУ ПУТИНУ

О БЕДНОСТИ И 
ДЕМОГРАФИЧЕСКОМ КРИЗИСЕ
(на примере республик Северного Кавказа)

НАША ЖИЗНЬ ЕСТЬ ТО, ЧТО МЫ ДУМАЕМ О НЕЙ

Работу по оздоровлению реки Терек необходимо начать с 
научного исследования всех источников загрязнения, счита-
ет заведующий кафедрой экологии Северо-Кавказского гор-
но-металлургического института Иван Алборов.

«Этой проблемой озабочены давно. Для начала нужно со-
здать специальную научно-исследовательскую группу, которая 
проведет инвентаризацию всех видов загрязнений Терека и даст 
оценку. Только после этого можно приступать к снижению источ-
ников загрязнения или их ликвидации», – заявил ТАСС Алборов.

По словам завкафедрой экологии, на территории Северной 
Осетии существует несколько источников загрязнения. Так, в 
Моздокском районе республики с 1992 года не очищена тер-
ритория после розлива нефтепродуктов и до сих пор в колод-
цах обнаруживают керосин. В горной части республики после 
рекультивации Фиагдонского и Унальского хвостохранилищ 
все же остались субстанции, которые при определенных ус-
ловиях также могут стать источником загрязнения подземных 
вод, отметил Алборов.

По его мнению, загрязнение реки также происходит из-
за отсутствия или неудовлетворительного состояния очист-
ных сооружений республики. «Во Владикавказе и других 
населенных пунктах в большей части воды не очищаются – 

сточные, ливневые канализации. И с уверенностью могу 
сказать, что во всех городах Северного Кавказа, где проте-
кает Терек, воды не очищаются, они проходят только гра-
витационную очистку, там нет биологической очистки», – 
подчеркнул специалист.

Загрязнение Терека ведется и на территории других регио-
нов Северного Кавказа, где в реку попадают отходы спиртово-
го производства, нефтепереработки, а также сельхозпредпри-
ятий и организаций ЖКХ. Загрязнение начинается в Грузии, 
где река берет начало в высокогорных ледниках. Ежегодно 
там фиксируют все больше фосфора, железа, органики.

Терек протекает по территории почти всех субъектов 
СКФО – Северной Осетии, Кабардино-Балкарии, Ставропо-
лья, Чечни, Ингушетии и Дагестана –  и впадает в Каспийское 
море. Протяженность реки составляет 623 километра.

ИТАР-ТАСС Об этом сообщает «Рамблер»

ЭКСПЕРТ: ОЧИЩЕНИЕ ТЕРЕКА 
НУЖНО НАЧАТЬ С НАУЧНОГО 

ИССЛЕДОВАНИЯ ИСТОЧНИКОВ 
ЗАГРЯЗНЕНИЯ

«Владимир Владимиро-
вич Путин - хозяин своего 
слова. Между нами никог-
да не было недомолвок или 
недоразумений. Он всегда 
и добросовестно выполня-
ет данные коллегам обеща-
ния», - пишет Назарбаев в 
своей книге.

По словам первого пре-
зидента Казахстана, у Пу-
тина есть черта - он может 
«заледенеть и долго не отта-
ивать» по отношению к тем 
главам государств и другим 
людям, которые не держат 
свое слово и не выполняют 
взятые обязательства.

Назарбаев отметил, что 
речь российского лидера - 
«прицельна и пронзительна, 
а его смыслы - многослой-
ные пласты».

«Несколько лет назад я 
услышал по телевизору его 
ответ журналисту на вопрос 
о президенте одной страны. 
«Он - хороший актер», - ска-
зал Путин. Так он показал, 
что по достоинству ценит 
имеющийся у человека та-
лант. Ничего не скажешь», 
- вспоминает первый прези-
дент Казахстана.

Он также напомнил, что 
во время Крымских событий 
2014 года республика воз-

держалась от голосования в 
Совете Безопасности ООН.

«Мы, как и любое неза-
висимое государство, дали 
понять, что поддерживаем 
территориальную целост-
ность Украины. Но после 
этого наши отношения с 
Россией продолжали разви-
ваться в нормальном русле», 
- пишет Назарбаев.

По его словам, это говорит 
о том, что Путин уважительно 
относится к мнению коллег.

«Резюмируя, хочу ска-
зать, что Владимир Влади-
мирович Путин - человек 
слова. Руководителю страны 
порой бывает непросто при-
держиваться ранее данного 
слова. Но я был свидетелем, 
как Путин выполнял обеща-

ние, хотя казалось, что это не 
в пользу России. Знаю, что 
он верен дружбе. Это редкие 
человеческие качества, не 
столь часто встречающиеся 
у глав государств, вызывают 
уважение и доверие», - отме-
чает Назарбаев.

По его мнению, у Путина 
можно этому поучиться.

«Сейчас мы слышим 
разные мнения и оценки 
Владимира Владимировича 
Путина, но как бы вели себя 
другие в таких обстоятель-
ствах, еще вопрос», - заклю-
чил Назарбаев.

«Чтобы выполнить завет 
народа, я работал не покла-
дая рук»

Президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев подал 

в отставку. Он был у власти 
30 лет

Книга «Моя жизнь. От 
зависимости к свободе» вы-
шла в продажу 1 декабря. 
Назарбаев описывает крах 
СССР, рассказывает об обре-
тении Казахстаном незави-
симости и вспоминает тех, с 
кем ему довелось пересечь-
ся на политической арене.

Он описывает свои лич-
ные отношения с Владими-
ром Путиным, Си Цзинь-
пином, Касым-Жомартом 
Токаевым, Маргарет Тэтчер, 
Жаком Шираком, Герхардом 
Шредером, Тургутом Оза-
лом, Реджепом Эрдоганом, 
Сильвио Берлускони, Ан-
гелой Меркель и многими 
другими.

Нурсултан Назарбаев - 
первый секретарь ЦК КП 
Казахстана, президент Ка-
захской ССР и первый пре-
зидент республики Казах-
стан. Он ушел в отставку в 
марте 2019 года.

Назарбаев руководил 
страной 30 лет, провел ры-
ночные и политические 
реформы, заложил основы 
современной экономики, 
сделав республику едва ли 
не самой успешной на пост-
советском пространстве.

«... предание гласит, что 
когда-то в старину молодой 
одноглазый араб пришел из 
Аравии в Константинополь, 
откуда он, боясь преследо-
вания за несчастный случай, 
в котором он нанес сыну 
одного знатного вельможи 
смертельный удар, бежал и 
на купеческом судне прибыл 
на Кавказ. Здесь, странствуя 
из одного места в другое, 
он наконец зашел в нынеш-
ние Чеченские горы, где в то 
время жили три одноплемен-
ные группы: Галгай, Аки и 
Шатой. Галгаевцы радушно 
приняли Али /так звали при-
шельца/, который был восхи-
щен простотою и независи-
мостью жителей и дикими 
красотами здешней приро-
ды. Ловкость, сметливость и 
блестящее красноречие Али, 
столь свойственное арабам, 
очаровали в свою очередь 
жителей. Али навсегда по-
селился у Галгаев и, женив-
шись, вскоре прижил сына, 
которому дано было имя Нах-
чи. По смерти Али, Нахчи 
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сделался предприимчивым и 
отважным Галгаевцем. Пре-
дание говорит, что он увез ка-
кую-то калмыцкую ханшу с 
ее прислужницею в то время, 
когда они купались на мине-
ральных водах в нынешнем 
Пятигорске. Нахчи женился 
на ханше и ее прислужни-
це. После этого брака у него 
родились три сына от ханши 
и два от прислужницы. По 
смерти Нахчи, сыновья его 
женились и разделились на 
две партии. Два сына от при-
служницы ушли со своими 
семьями далее в горы и посе-
лились в котловине близ сне-
гового хребта. От них сохра-
нился по настоящее время 
только один бедный аул Ме-
эсты. Три же брата от ханши 
вышли со своими семьями в 
Малую Чечню, на урочище 
Нашах, и поселились между 
реками Гехи и Аргуном. Эти 

три сына Нахчи удержали за 
собою родовое имя Нахчуо 
или Нахчой. Потомки этих 
3-х братьев, умножаясь вре-
мя от времени, расселились 
по Малой и Большой Чеч-
не и в Ичкерии на восток 
до Ауха и на юг до Андии.  
От 3-х братьев Нахчуо Че-
ченцы в настоящее время на-
считывают до 66 родов или 
фамилий. Все эти роды на-
зывают себя общим родовым 
именем Нахчуо»

Примечание автора (А. П. 
Берже): «... предания мы рас-
сказываем со слов природных 
Чеченцев, долго живших в не-
посредственных сношениях с 
низовым и горным Чеченским 
населением, имена их: Заур и 
Саит-Курт-Магомет». 

Источник: А. П. Берже. 
Чечня и чеченцы. Тифлис, 

1859. Цитируется по изда-
нию: Грозный, 1991. С. 97. 

P. S. Всем умхаевым-ну-
хажиевым и прочим оза-
боченным проблемой «ин-
гушской идентичности» 
не мешало бы вспомнить о 
своих корнях, о своем про-
исхождении, если они там 
будут искать нахский след, 
то обязательно выйдут на 
гIалгIай, как ни крути. Они 
же вместо этого пытаются 
поставить телегу впереди 
лошади. По ихней логике 
получается так, нас на-
много больше, мы занима-
ем значительно большую 
территорию, а значит мы 
основа, а вы всего лишь 
наш тукхум. Американцев 
намного больше англи-
чан, они занимают гораз-
до большую территорию, 
надо заставить последних 
признать, что англосаксон-
ская цивилизация занесе-
на в Британию из США:) 
Ну что плохого в том, если 
вдруг окажется, что «от-
коловшийся тукхум» - это 
родина, это тот самый очаг, 
откуда все начиналось?

Принято считать, что официально объявленный прожиточ-
ный минимум является индикатором, указывающим на уровень 
доходов, ниже которого начинается бедность. В различных реги-
онах прожиточный минимум значительно различается, что при-
нято объяснять географическими, природными и другими осо-
бенностями самих регионов. Пусть так. Но бедность – она ведь 
тоже бывает разной. И чем различаются бедность и нищета?

Точного определения, что такое нищета, не существует. Есть 
официально утвержденное понятие малоимущности или бедно-
сти: это когда доходы семьи ниже ее совокупного прожиточного 
минимума, являющегося суммой минимумов всех членов этой 
семьи. Если, например, доходы семьи вдвое ниже, это уже край-
няя бедность. То есть нищета.

На деле же никто не может определить, где проходит граница, 
за которой уже не просто бедность, а нищета. А государственная 
статистика не знает понятия «нищета» и получается, что в Рос-
сии есть бедные, но нет нищих.

Согласно той же статистике бедные россияне составляют 
примерно 15% населения страны. С учетом вновь обретенных 
территорий на восточной Украине, численность населения Рос-
сии приблизилась к 150 млн. Следовательно, в нашей стране к 
категории бедных можно отнести примерно 22, 5 млн. граждан.

В печати, правда, встречаются и другие оценки. Например, 
что богатые составляют 3% населения, так называемый «сред-
ний класс» – 22%, а оставшиеся 75% можно отнести к разряду 
бедных. Или что за чертой бедности осталась только половина 
граждан России.

Но, как бы то ни было, ясно, что число бедных сограждан в 
нашей стране исчисляется десятками миллионов.

Прожиточный минимум и связанный с ним уровень жизни, 
значительно разнится в регионах. Согласно достаточно свежим 
данным, средняя зарплата в Москве составляет 95774 руб., 
а в Северной Осетии – 26496 руб. Школьные учителя в Мо-
скве получают в среднем – 129600 руб., а в Северной Осетии 
– 36300 руб.

Получается, в Северной Осетии хуже работают что ли?
Но так дело обстоит не только в Осетии, но и во всех наци-

ональных республиках Северного Кавказа, для которых харак-
терен невысокий уровень социально-экономического развития, 
отставание по доходам населения и высокий уровень безрабо-
тицы. Например, в 2020 г. Северная Осетия-Алания в рейтинге 
Российских регионов по социально-экономического развития и 
уровню жизни занимала 70-е место, а Кабардино-Балкария – 75-е 
место из 83.

Российская статистика утверждает, что за последние годы у 
большинства регионов, находящихся в нижней части рейтинга, 
значение рейтингового балла повысилось, что свидетельствует 
о наличии позитивных тенденций в уровне жизни. Это приятно, 
вот только уровень жизни в Москве и других крупных городах 
России вырос за это время еще выше.

Этот разрыв образовался не сегодня, а устойчиво наблюдался 
весь советский период, когда все автономии Северного Кавказа 
относились к числу устойчиво дотационных. И это при том, что, 
например, в Северной Осетии десятилетиями разрабатывалось 
месторождение цветных металлов союзного значения, а Чечня 
являлась крупным центром нефтедобычи и нефтепереработки. 
Почему уровень жизни в этих автономиях оставался стабильно 
низким хорошо знают историки. Например, Чеченская автоном-
ная область вплоть до включения Грозного в состав этой автоно-
мии получала только 3% доходов от добываемой на её террито-
рии нефти. 

Ситуация кардинально не изменилась и сегодня. Например, 
нефть, добываемая в Чечне, принадлежит компании «Роснефть», 
которая платит основные налоги в бюджет города Москвы, а не 
Грозного. Поэтому региональным властям всегда не хватает де-
нег для развития своей экономики – приходится просить их в 
Москве. Понятно, что в такой огромной стране как Россия феде-
ральный центр должен обладать возможностью контролировать 
главные финансовые и ресурсные потоки. Но существующая в 
стране система распределения налогов оставляет без средств для 
развития не только региональные, но муниципальные власти.

Сегодня в экономическом плане республики Северного Кав-
каза, пережившие за последние два десятилетия значительный 
экономический спад в основных отраслях относятся к числу т. 
н. депрессивных. Сегодня для них характерно существенное от-
ставание от среднероссийского уровня социально-экономическо-
го развития, наличие высокого уровня безработицы, низкая ин-
фраструктурная обеспеченность, высокий уровень социальной 
напряженности.

Как следствие происходит массовое обнищание населения, 
что, в свою очередь, порождает отток населения и сокращение 
рождаемости. Например, в Северной Осетии впервые смерт-
ность превысила рождаемость. В 2022 г. по данным региональ-
ного управления ЗАГС, в республике появились на свет 7522 
ребенка, а записей о смерти – 8017. Годом ранее (в 2021 г.) в ре-
спублике скончалось 9836 чел.

Удручают и данные регионального Управления ЗАГС по ко-
личеству разводов в Северной Осетии: за 2022 г. зафиксировано 
3903 разводов, а новых семей появилось только 2822. При этом 
из 7522 детей, появившихся на свет в 2022 г., 1773 родились у 
матерей, не состоящих в браке. Еще 26 детей появились у несо-
вершеннолетних матерей.

Помимо этого, из Северной Осетии уезжает в разы больше 
людей, чем учитывает статистика. Почему нашу республику по-
кидают наиболее талантливые и молодые? Ответ очевиден – они 
не находят применения для себя на своей малой родине. Но уез-
жают не только в другие российские регионы – отмечается ра-
стущий поток с Северного Кавказа в Европу, США и Канаду. Это 
те наиболее талантливые молодые люди, которые должны подни-
мать национальную экономику нашей страны, но из-за безвыход-
ного положения они поднимают чужую.

Население Северной Осетии стремительно стареет при том, 
что смертность превалирует над рождаемостью. В школах малых 
городов и сельских поселений часто не хватает учеников. Школы 
переполнены только во Владикавказе за счет приезжих из закав-
казских республик. В сельской местности основным населением 
скоро станут пенсионеры, а молодежь связывать себя узами бра-
ка не спешит, потому что нет работы.

Это как надо не любить свой народ, чтобы до такого состоя-
ния его довести?

По итогу вышеизложенных наблюдений вытекает, что глав-
ная проблема России (и, в частности, Северного Кавказа) – низ-
кий уровень жизни, а говоря прямо – бедность значительного 
числа граждан.

Каждый настоящий бал-
карец умеет варить сыр, 
пасти баранов, работать на 
сенокосе, вязать шерстяные 
платки и носки – независимо 
от пола, социального статуса 
и количества высших образо-
ваний.

Сегодня в Кабардино-Бал-
карии около сотни маленьких 
сел, которые населяют только 
балкарцы. Больше всего их в 
Чегемском, Черекском, Эль-
брусском районах и в Верх-
ней Балкарии. В других рай-
онах, ближе к равнине, села 
часто смешанные – там живут 
и балкарцы, и кабардинцы. В 
каждом балкарском селении 
простые жилища соседству-
ют с древними постройками, 
а поблизости людные тури-
стические места.

Балкарцы чаще всего жи-
вут традиционным скотовод-
ством и торговлей на бойких 
туристических базарах: там 
продают шерстяные изделия 
и сувениры и держат кафе с 
национальной кухней.

«У балкарцев почти все 
родственники – через не-
сколько колен. В селе Эльтю-
бю, наверное, нет человека, 

ПОЧЕМУ БАЛКАРЦЫ СЧИТАЮТ СЕБЯ САМЫМИ ЧЕСТНЫМИ НА КАВКАЗЕ
который мне не родствен-
ник», – рассказывает Марат 
Мушкаев, местный житель, 
предприниматель. «Бывает, 
что в маленьких селах же-
нятся дальние родственники. 
Но сейчас молодежь чаще 
уезжает в города – Нальчик 
или Чегем. И там уже часто 
женятся на кабардинцах».

Большие города и села 
– смешанные по националь-
ностям. Например, в столице 
КБР – Нальчике – кабардин-
цев больше по численности. 
И если балкарцы занимаются 
ремеслом и сельским хозяй-
ством, то среди кабардинцев 
больше предпринимателей, 
офисных работников и гос-
служащих.

«Депортация сильно по-
влияла на развитие балкар-
ского народа. В 1944 году, во 
время Великой Отечествен-
ной войны, по ложному об-
винению в пособничестве 
немецким фашистам, наш 
народ выселили в Казахстан 
и Киргизию. Там нам были 
не рады – считали убийцами 
и предателями. Люди на чу-
жой земле тяжело работали, 
дети не учились», – расска-

зывает Индира Гузеева, го-
родская балкарка, родившая-
ся в Нальчике и работающая 
в сфере PR и маркетинга. «В 
целом, депортация отброси-
ла наш народ в социально-э-
кономическом развитии на 

пару десятков лет назад».
Ссылка балкарцев про-

должалась 13 лет: в 1957 году 
репрессия признана ошибоч-
ной и противозаконной и лю-
дям разрешили вернуться на 
малую родину.

«Чем балкарцы отлича-
ются от соседних кавказ-
ских народов? Они самые 
оседлые», – перечисляет 
Индира Гузеева. По словам 

Гузеевой, считается, что у 
балкарцев нет коммерческой 
жилки, которой могут похва-
статься их предприимчивые 
соседи – кабардинцы.

«Наши деды не могли 
учиться из-за репрессии, 

родители – из-за необхо-
димости восстанавливать 
хозяйство после возвраще-
ния, а для нового поколения 
– высшее образование – это 
престижно», – продолжает 
Индира.

Часто за дипломами в го-
родские институты едут даже 
те сельские балкарцы, кото-
рые понимают, что им не по-
надобятся знания. Выбирают 

популярные специальности – 
экономика и юриспруденция, 
хотя бешеные конкурсы во 
многих российских вузах на 
эти специальности уже оста-
лись в прошлом.

И все равно традицион-
ный уклад жизни сохраняет-
ся: каждый балкарец умеет 
варить сыр, пасти баранов, 
работать на сенокосе, вязать 
шерстяные платки и носки 
– независимо от пола и со-
циального статуса. Детей 
воспитывают строго – отцы 
могут водить дочерей в шко-
лу до старших классов. Го-
родские девушки, конечно, 
могут носить современную 
одежду, но сельские – чаще 
всего носят платки. Еще дети 
в семьях рано приучаются к 
труду.

«Меня научили вязать в 6 
лет и до окончания школы я 
каждый день вязала шерстя-
ные платки, свитера и носки 
на продажу. Норматив в день 
– 9 изделий. И это не только 
женское занятие – мой брат 
тоже вязал! В 80-е годы мои 
родители, как и многие дру-
гие балкарцы, возили шер-
стяные изделия на продажу в 

другие регионы и на Украи-
ну. В 90-е, правда, это уже не 
приносило таких заработков 
и мы перестали этим зани-
маться», – приводит пример 
Индира Гузеева.

Простые люди в селах, 
князья – в столицах

В России проживает 
112,9 тысяч балкарцев, пода-
вляющее большинство – на 
исторической родине – в Ка-
бардино-Балкарии, здесь их 
108,5 тысяч человек. Осталь-
ные пустили корни в Казах-
стане во время репрессий.

В Турции тоже суще-
ствует небольшая диаспора 
балкарцев – по разным оцен-
кам около тысячи человек. 
Примерно столько же – в 
европейских столицах. Ин-
тересно что балкарцы, уе-
хавшие далеко от гор – это 
всегда представители выс-
ших сословий. Их называ-
ют горские князья – таубии. 
Они представители древних 
родов – смешанных с кабар-
динцами. Чаще всего они 
носят фамилии – Мисаковы, 
Шархановы, Айдабуловы, в 
республике их почти не оста-
лось.

ПУТИН: РОССИЯ РАСЦЕНИТ ЛЮБОЕ 
ВМЕШАТЕЛЬСТВО ИЗВНЕ КАК АГРЕССИВНЫЕ 

ДЕЙСТВИЯ
Президент России Владимир Путин в ходе своего высту-

пления на Всемирном русском народном соборе заявил, что 
РФ будет расценивать любое вмешательство извне в свои дела 
как агрессию. Об этом сообщает РИА Новости.

Путин отметил, что Россия будет соответствующим обра-
зом реагировать на любые агрессивные действия.

«Любое вмешательство извне, провокации с целью вы-
звать межнациональный или межрелигиозный конфликт мы 
расцениваем как агрессивные действия против нашей страны. 
Как попытку вновь бросить России терроризм и экстремизм, 
как инструмент борьбы с нами», — пояснил президент.

Он также добавил, что Россия является большой и много-
ликой страной, и в этом заключается ее огромное преимуще-
ство. До этого Путин говорил о желании Запада расчленить и 
разграбить Россию. По его словам, Западу не нужна большая 
Россия. По его словам, Запад может сделать это «если не си-
лой, то через смуту». Ранее Путин пошутил про «всемогущее 
правительство России».

Екатерина Волкова

А.Сидаков


